

Allocution de la rectrice Murielle Laberge à l'occasion de la

Journée colloque sur les savoirs et les pratiques interdisciplinaires auprès des familles LGBTQ+

le mercredi 21 février 2024, à 10 h Auditorium du Pavillon Lucien-Brault Campus de Gatineau Madame Greenbaum, directrice générale de la Coalition des familles LGBT+

Chères étudiantes, chers étudiants

Mesdames et Messieurs,

Bonjour,

D'entrée de jeu, je tiens à souligner que nous travaillons, étudions et vivons sur le territoire traditionnel non cédé de la Nation algonquine Anishinabeg, le Nitakinan, et nous exprimons notre sincère gratitude aux membres de cette Nation de pouvoir y tisser des liens et d'y apprendre. Migwetch!

Je suis heureuse de vous accueillir ce matin pour lancer ce colloque qui met en avant les savoirs et pratiques interdisciplinaires auprès des familles LGBTQ+.

Je tiens tout d'abord à saluer chaleureusement la présence nombreuse des membres de la communauté étudiante en provenance du campus de Saint-Jérôme ainsi que de nos différents pavillons ici à Gatineau, et de tous les chercheuses et chercheurs qui partageront avec vous leur expertise tout au long de cette journée.

Je souhaite également exprimer toute ma reconnaissance envers les membres du comité organisateur, à savoir Marie-Christine Williams-Plouffe de l'Alliance Queer UQO, Mona Greenbaum, directrice générale de la Coalition des familles LGBT+, Isabel Côté, professeure au Département de travail social de l'UQO, et Marie-Hélène Leblanc, directrice et commissaire de la Galerie UQO, dont le remarquable travail vous permet aujourd'hui de vous rassembler pour partager vos connaissances, expertises et réflexions. Leur belle complicité a permis de mettre en place toute une série d'événements significatifs, notamment le vernissage de l'exposition « Fierté et résilience : 25 ans d'histoires de familles LGBT+ », cette journée colloque, ainsi qu'une autre exposition de l'artiste contemporain JJ Levine à venir à la Galerie de l'UQO.

Cette collaboration particulièrement réussie entre la Coalition des familles LGBT+, la Galerie UQO, l'Alliance Queer UQO et la professeure Côté démontre l'importance de partenariats interdisciplinaires pour aborder des enjeux liés aux familles 2SLGBTQ+, de leurs divers milieux et multiples contextes. Cela contribue à élargir nos perspectives et à promouvoir une culture inclusive au sein de notre établissement.

Il est indéniable que l'université joue un rôle fondamental dans la compréhension des enjeux et des défis découlant des grandes transformations de notre société en constante évolution. Depuis de nombreuses années, l'UQO s'engage avec détermination pour transformer notre communauté universitaire en un espace sécuritaire, inclusif et bienveillant. Des actions concrètes telles que l'escalier de la Fierté, les toilettes non genrées au pavillon Alexandre-Taché, ou encore les formations sur les réalités des personnes 2SLGBTQ+ pour notre personnel en sont de vibrants exemples.

En décembre 2023, nous avons pris la décision d'adopter une nouvelle politique en matière d'équité, de diversité et d'inclusion, démontrant ainsi notre ferme volonté d'intégrer ces valeurs au cœur même de notre établissement. L'UQO est seulement le deuxième établissement du réseau UQ à franchir ce pas. De plus, nous avons établi un Règlement pour formaliser les procédures d'utilisation du prénom choisi, et soutenu l'initiative des « macarons de pronom » afin de sensibiliser la communauté universitaire à la diversité sexuelle et de genre.

Parmi nos projets à venir, nous sommes impatients de dévoiler la création d'une nouvelle œuvre célébrant la diversité sexuelle et de genre dans le cadre du projet de la Murale EDI de l'UQO. Cette œuvre, réalisée par l'un de nos talentueux diplômés, l'artiste Maxime Huneault, en collaboration avec le professeur Jean-François Lacombe, sera inaugurée à l'automne 2024.

En collaboration avec d'autres établissements du Réseau de l'Université du Québec, nous continuons à œuvrer collectivement pour renforcer la diversité sexuelle et de genre. Cette année, nous partagerons les résultats d'un projet commun lancé en 2021, visant à élaborer une boîte à outils pour soutenir l'inclusion de la communauté LGBTQ+ dans les universités.

À l'UQO, nous nous attachons continuellement à bâtir des ponts entre les personnes, à favoriser les échanges harmonieux, à promouvoir la tolérance et à cultiver un esprit de compréhension mutuelle. Ce colloque en est un exemple concret.

Je conclurai en vous souhaitant à toutes et à tous un colloque stimulant, riche en échanges et en apprentissages.

Merci!